

DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL SABADO 19 DE AGOSTO DE 1826.

SAN LUIS, OBISPO Y SAN MARIANO.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de la Pastora.

Afecciones astronómicas de hoy.

Sale el Sol á las 5 h. y 17', y se oculta á las 6 h. y 43'.

Afecciones meteorológicas de antes de ayer.

<i>Epocas del dia.</i>	<i>Barómetro.</i>	<i>Termóm.</i>	<i>Vientos</i>	<i>Atmósfera.</i>
A las 9 la mañana.	29 9, 75.	79 06.	N.	Claro
A las 12 del dia.....	29, 9, 50.	84 02.	NO.	Idem.
Alas 6 de la tarde.	29. 9, 30.	82 01.	E.	Nublado.

Mareas en esta bahia

1.^a Altamar á las 2 h. 54' mad. 2.^a Altamar á las 3 h. 10' tard.
1.^a Bajamar á las 9 h. 2' mañ. 2.^a Bajamar á las 9 h. 18' nech.

NECROLOGIA.

El nombre de Berthollet es célebre en los anales de la química, y algunas circunstancias de su vida no dejarán de interesar á nuestros lectores. Mr. Pariset, secretario perpetuo de la Academia Real de medicina de Francia, cerró la sesion pública anual que en Abril último celebró esta corporacion con el elogio de aquel célebre químico. Los cortos limites de este papel no nos permiten dar sino un brevisimo extracto de él.

Claudio Luis Berthollet, nació en el lugar de Talloire, á dos leguas de Anecy, el 8 de Diciembre de 1748, de una antigua familia originaria de Francia. En 1770 se recibió de Doctor en Turin y pasó á Paris en 1772. La química se hallaba entonces cerca de aquel punto en que debia cambiar de aspecto, y cuya época describe Mr. Pariset exactamente. Berthollet habia abrazado el sistema del flogistico de Stalh, pero conven-

cido de su insuficiencia adhirió à las demostraciones de su amigo Lavoisier, y cediendo à la fuerza de la evidencia abandonó dicho sistema. A los nuevos principios adoptados en química correspondía una nueva nomenclatura capaz de explicar todos sus fenómenos, y esta grande obra concebida por Guyton de Morveau y retocada por Lavoisier, Berthollet y Fourcroy fué presentada por los mismos en 1787 à la Academia de las Ciencias: publicada en el mismo año, la adoptó inmediatamente toda la Europa; tan sólidas y ciertas eran las bases en que estaba fundada.

Despues de haber indicado Mr. Pariset los trabajos científicos, la gloria y los honores que grangeó à Berthollet su saber, prosigue de esta manera:

„La Europa entera habia sacado la espada contra la Francia, y los talentos de Berthollet fueron un instrumento de victoria.... Monge y él se reunieron para sacar de la nada medios de defensa. Podria decirse que su ingenio cubria como con una egida la superficie de la Francia, y este suelo parecia transformarse contra los invasores en salitre y azufre, y el hierro y el cobre hechos mas dociles y destructores arrojaban la muerte con mas acierto y mas rapidez. Se ha dicho que entre los misterios de su laboratorio, la química descubrió à Berthollet y à Monge secretos terribles de destruccion. Si estos descubrimientos fueron ciertos quedaron sepultados con ellos; por manera que como hombres tuvieron lástima de los hombres y sacrificaron su gloria à la humanidad.“

Se trataba en aquella època de la expedicion de Egipto, y Bonaparte descubrió à Berthollet el secreto de ella, empeñandole à acompañarle.

Es imposible seguir al orador en todos los pormenores pintorescos con que explicó y reprodujo los trabajos de Berthollet y de los quimicos de la misma època acerca de la aplicación de sus conocimientos à la industria y à las artes, y acerca de aquel método particular de blanqueo que se llama todavia à la Berthollet; y asi concluiremos con una aneodota tan notable por el hecho en sí mismo, como por el modo con que la espuso Mr. Pariset, esplicandose en estos términos.

„En tiempo de aquella terrible comision de salud pública, que marchaba nadando en sangre, unos hombres sobre los cuales humeaba todabia la del célebre y desgraciado Lavoisier, encargaron à Berthollet el ensayo de cierto aguardiente que un provehedor habia, segun decian, envenenado. Este provehedor era rico, y provocaban la codicia sus riquezas. Hizo Berthollet el examen y no encontrando en el aguardiente sino un deposito casual é inocente, asi lo espuso en su informe. Llamaronle los tiranos irritados y con un tono feroz le preguntaron: ¿Es

tás tú cierto de lo que aseguras? = Muy cierto. =; Harías contigo mismo la prueba? = Berthollet sin contestar una palabra bebió una copa del aguardiente. = Muy valiente eres. = Menos que cuando estendí el informe que os he presentado, contestó Berthollet.

Este sabio murió á los 74 años, el 6 de Noviembre de 1822.

Real orden haciendo extensivo á todas las armas del ejército el abono del tiempo en que usaron de licencia absoluta, con los premios de constancia y demas ventajas que se concedieron á la artillería.

El inspector general de infantería ha hecho presente al Rey N. S. que varios individuos de las clases inferiores del arma de su cargo, que hallandose purificados han vuelto al servicio militar, y son acreedores á los premios de constancia y demas ventajas de la carrera, solicitan para conseguirlas el abono del tiempo que han usado de licencia absoluta; y deseando resolver lo conveniente sobre sus instancias, por haber llegado á entender que ha sido concedida á los que sirven en el arma de artillería esta gracia, pide que si puede hacerse extensiva á la de infantería, se circule, para que en las filiaciones se estiendan las notas de abono á los que respectivamente corresponda. Enterado S. M. de esta esposicion y de los antecedentes á que se contrae, se ha dignado, usando generosamente de su Real munificencia, hacer universal á todas las armas la referida gracia; mandando en su consecuencia que se circule la soberana resolucion comunicada al director general de artillería en 12 de Setiembre de 1825, cuyo tenor es el siguiente:

„He dado cuenta al Rey N. S. de lo que V. E. manifiesta en 20 de Agosto último, consecuente á la consulta que le han hecho los comandantes de los departamentos del arma, sobre si á los individuos que han obtenido su purificacion por las juntas de oficiales establécidas en aquellos, con arreglo al Real decreto de 18 de Marzo último, se les ha de contar para todas las ventajas de la carrera el tiempo que han permanecido separados de ella con licencia absoluta; y conformandose S. M. con las justas razones en que funda V. E. su dictamen, se ha dignado resolver, que respecto de que el licenciamiento fue un acto forzoso, y que justificados de su buena coaducta militar y política vuelven á continuar su merito en el servicio, se les abone el expresado tiempo.”

De Real orden &c. Madrid 3 de Agosto de 1826. = Zambrano.

Hospital militar de Cadiz.

Aviso al público. = El Lunes 21 del corriente, de once de

la mañana á dos de la tarde, se procederá en el Hospital Militar de Cadiz á la venta, á dinero contante, de los efectos siguientes que se adjudicarán al mejor postor. = 1.º Ciento setenta kilogramas (unas 16 arrobas) de estopa è hilaza nueva, propia para hacer cuerda. = 2.º Utensilios de hoja de lata en muy buen estado, á saber: 161 cazuelas, 159 cazerolitas, 294 vasos, 16 reverberos y 101 orinales. = 3.º Una romana española que alcanza el peso de 275 libras ù 11 arrobas. = 4.º Efectos de madera como son marcos de persianas y de puertas, carpetas, armarios, cajones, anaquelaria ó estantes para una botica; todos objetos nuevos que tambien pueden servir para establecer cualquiera almacén ó tienda de comestibles ó de mercería, escaparates y otros. Un armero y 64 cubetas de madera con aros de hierro, útiles para cualquiera obra de albañilería. = Quedarán á cargo del comprador los gastos de la publicación, fijación de carteles &c. — Los objetos expresados podrán verse en el mismo Hospital despues del día 16 hasta el 20 de este mes, desde las doce de la mañana hasta las dos de la tarde. Se podrá tambien en las mismas horas tratar amigablemente de la venta, para cuyo efecto se acudirá al despacho del oficial contador del expresado Hospital Militar. Cadiz 10 de Agosto de 1826. = El Sub-intendente militar encargado de la policía del Hospital Militar de Cadiz. = *A Weis.*

AVISOS.

El sargento primero retirado D. Tomas de la Chica se presentará en la Sargentia mayor de la plaza.

En la noche del 17 del presente se perdió un paquete rotulado A D. Manuel de Herrera, que contiene seis Vales Reales de la creación de Enero á nombre de D. Manuel de Polanco, de los cuales tres son consolidados de 50 ps. núms. 113.884 : 113.885 y 113.886; y tres no consolidados de 100 ps. núms. 112.409 : 112.410; y 112.412; y un recibo de intereses: el que lo haya encontrado se servirá entregarlo en la calle de Linares, núm. 98, casa de Don Pedro Sañudo Lopez, quien dará su hallazgo.

En Sanlucar de Barrameda, calle de Comedias, se alquila un granero de cinco mil fanegas de cubida por 200 rs. mensuales. Darán razon en la calle de Sta. Inés, núm. 24, último piso.

TEATRO PRINCIPAL. = *Otelo ó el moro de Venecia* (ópera nueva, seria, italiana, en tres actos, música del célebre Rossini.) Será desempeñada por las Sras. Bressa y Amigot; y los Sres. Mombelli, Cámara, Coggiola, Ugalde y Lembi.

El argumento de dicha ópera está de venta en el despacho de billetes á 4 rs.: igualmente el Epitome de la vida de Rossini á 6 rs.

CON REAL PERMISO :

En la imprenta Gaditana, calle de la Verónica.